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Reclamaron una verdadera redistribución de la riqueza
y por una asignación universal para todos los pibes.

Más de 50 mil personas gritaron
en Plaza de Mayo que

“El Hambre es un Crimen”

[12/12/2008] Agencias
ACTA y FeTERA.
Unas 50 mil personas se
concentraron en Plaza
de Mayo, en el marco de
la marcha nacional
organizada por la Central
de Trabajadores de la
Argentina y el
Movimiento Nacional de
los Chicos del Pueblo,
denunciando que “El
Hambre es un Crimen” y
exigiendo que los niños
vuelvan a ser los únicos
privilegiados mediante
una verdadera
distribución de la riqueza
y la implementación de
una Asignación Universal
por Hijo.

UN ACTO DE
VALENTÍA.

Esta Marcha fue un acto de
valentía. En lo que va del
año, educadores populares
y niños del Movimiento Chi-
cos del Pueblo, sufrieron 8
atentados. El mensaje deja-
do en todos los atentados,
fue siempre el mismo: “dé-
jense de joder con la Cam-
paña contra el Hambre». A
pesar de las denuncias for-
muladas, no ha habido res-
puesta del Poder Ejecutivo,
ni del Gobierno bonaerense.

El color, al calor del
recorrido.

Todo el recorrido se hizo

a ritmo muy lento por la Ave-
nida Rivadavia, con colum-
nas que se fueron sumando
en cada bocacalle. El ya ca-
racterístico trencito y dece-
nas de banderas con la con-
signa ‘El Hambre es un Cri-
men’, instaló al Movimiento
Nacional de los Chicos del
Pueblo, en la cabecera de la
movilización.

Junto a ellos, una enor-
me imagen del cura Carlos
Cajade y su frase de “Si el
mundo no se piensa desde
el pobre, se construye con-
tra Dios”, sirvió de bandera
de presentación a una nutri-
da columna de los pibes del
“Hogar de la Madre Tres Ve-
ces Admirable”, llegada des-
de La Plata.

“Ni un changuito menos”,
reclamaba un cartel de chi-
cos que viajaron desde la
provincia de Tucumán, al
tiempo que la música de
redoblantes iba quedando a
cargo de la murga “La Ale-
gría de Itatí”.

También había grupos de
Barrios de Pie, el Culebrón
Timbal y el Movimiento de la
Carta Popular, y otras orga-
nizaciones sociales de capi-
tal federal y diez provincias.

Con el colorido que ofre-
cía un ruidoso grupo de
motoqueros del SI.Me.Ca, y
con la constante sumatoria
de columnas llegadas desde
los más diversos puntos, la
movilización arribó poco des-
pués de las 18,30 al tradicio-

“OCHO DE OCTUBRE” N° 253 - Cierre de edición, 26 / 12 / 2008 - Sindicato Luz y Fuerza Mar del Plata2 Correo-e: lyfmdp@speedy.com.ar



“OCHO DE OCTUBRE” N° 253 - Cierre de edición, 26 / 12 / 2008 - Sindicato Luz y Fuerza Mar del Plata 3Sitio Web: lyfmdp.org.ar

nal paseo, luego de recorrer
más de 50 cuadras desde el
Parque Rivadavia, en Caba-
llito.

Sueño colectivo –
compromiso de clase.

Durante el acto de cierre,
el secretario general de la
Asociación de Trabajadores
del Estado, y secretario ad-
junto de la CTA, Pablo
Micheli , levantó a la multitud
al asegurar que “asumimos
el compromiso de abrazar a
nuestros pibes y nos golpea-
ron a los pibes, los secues-
traron y los torturaron. Lo
que pasa es que no se
bancan que desenmascare-
mos un país que se constru-
ye sobre 13 millones de po-
bres, la mayoría de ellos,
chicos”.

Añadió el dirigente que
“el hambre está planificado.
Para que exista en este país
hecho de pan, tienen que
haberlo inventado. El ham-
bre es inherente a este sis-
tema capitalista, el hambre
tiene responsables, y por
eso es un crimen: en él hay
víctimas y también asesi-
nos”.

No pagaremos la
crisis capitalista.

Por su parte, el titular de
la CTA, Hugo Yasky , señaló
que “asumimos con orgullo
este abrazo a los chicos por-
que en la Argentina hay sufi-
ciente para darle de comer a
todos, y no se hace”.

“No estallo una burbuja
financiera, sino que lo que
estalló es el sistema capita-
lista. Se rompió la economía
de esos países que nos que-
rían dar lecciones a noso-
tros. Dicen que los trabaja-
dores nos tenemos que guar-
dar las demandas salariales
para otro momento, pero la
crisis la generan esos países
capitalista y no la vamos a
pagar los trabajadores”,
enfatizó Yasky.

Subsidiar a los de
abajo.

El dirigente finalizó criti-
cando duramente al gobier-
no nacional, señalando que
“ahora anuncia subsidios
para las empresas y nos
quieren hacer creer que esos
subsidios derramarán hacia
los más necesitados, pero
sabemos que eso nunca
ocurre. Lo que hay que
subsidiar son los bolsillos de

los trabajadores, de los jubi-
lados y de los pibes más
desprotegidos, con una asig-
nación universal que le lle-
gue a cada familia por cada
hijo recién nacido”.

Graciela Almirón  de la
organización “Juanito Lagu-
na” de Santa Fe, integrante
del Movimiento de los Chicos
del Pueblo, fue la encarga-
da de agradecer el
multitudinario abrazo popu-
lar, mientras los cánticos y el
colorido inundaron al histó-
rico paseo capitalino.

“Terminar con la
discriminación para
seis millones 300 mil
chicos.”

“Estamos en esta marcha
abrazando la causa de los
chicos, porque los trabajado-
res y la CTA resolvimos mo-
vilizar, para que se apruebe
la Asignación Universal por
Hijo para que no haya más
pobreza en la Argentina;
para que se otorgue un au-
mento de emergencia a to-
dos los jubilados, para parar
los despidos y para recupe-
rar la soberanía sobre los
recursos naturales”, explicó
Víctor De Gennaro .

“Exigir la universalidad
del salario familiar, que im-
plicaría terminar con el ham-
bre en la República Argenti-
na, significa además termi-
nar con la discriminación de
6 millones 300 mil chicos que
no están cobrando hoy este
salario familiar porque sus

padres están trabajando en
negro, están precarizados,
están fuera del circuito oficial
en donde se reconoce este
derecho que debería ser uni-
versal”, añadió el dirigente.

Resolver el hambre.

Para el titular de la Cen-
tral bonaerense, Hugo
Godoy , “esta marcha es es-
pectacular. Marchamos por-
que el hambre es un crimen
y los trabajadores asumimos
el compromiso de luchar
hasta terminar con este fla-
gelo. Vamos a instalarnos en
la Plaza de Mayo para decir-
le al pueblo que los trabaja-
dores vamos a resolver el
hambre en la Argentina”.

Creciendo en
desventaja social.

El diputado Claudio Lo-
zano  puso énfasis al asegu-
rar que “en medio del
salvataje a los capitales que
están en el exterior, a las
entidades del sistema finan-
ciero, con los 22 mil millones
de dólares que se fugaron,
nosotros decimos que ape-
nas con el 30 por ciento de
eso, hubiéramos podido eli-
minar el hambre en la Argen-
tina durante todo el 2008. En
este sentido, la marcha ins-
tala un tema de fondo, como
es la asignación universal
por hijo, que se entregue
contra un chequeo sanitario
durante los primeros años de
vida de un chico y con su

posterior inclusión en el sis-
tema educativo”.

Respecto del tan comen-
tado tema de la inseguridad
social, el legislador señaló
que los argentinos crecemos
devorándonos nuestro pro-
pio futuro. Tener más de 6
millones de chicos en la ex-
trema pobreza, no sólo es la
peor de las inseguridades,
sino que también represen-
ta una hipoteca sobre el fu-
turo del país. Se trata de
mujeres y hombres que no
sólo crecerán en tremenda
desventaja social, sino que
también tendrán menor ca-
pacidad de producir, signifi-
ca debilitar la capacidad na-
cional para el futuro. Es de-
cir, que debilitando hoy a
nuestros pibes es difícil creer
cuando nos dicen que el fu-
turo puede ser mejor”.

Todos son nuestros
hijos.

Algunos metros más
atrás, Alicia Quiroga , de
una casa de día de Florencio
Varela, afirmó que “todos son
nuestros hijos. Existen recur-
sos de sobra en este país,
para que nuestros chicos no
se mueran de hambre. Por
ellos es que marchamos ha-
cia Plaza de Mayo”.

En la misma dirección,
Alicia , una militante de
Cáritas de Quilmes , añadió
que “vamos para que Cristi-
na tome consciencia de que
todos los días se nos mue-
ren los pibes por falta de co-

mida”.

Cambiar el destino de
los recursos.

Para el secretario gene-
ral de Suteba, Roberto
Baradel , “ante la crisis que
vive el mundo entero, pedi-
mos que se vuelquen todos
los recursos hacia el consu-
mo interno. Es la única ma-
nera de que la riqueza que
producen nuestros trabaja-
dores y que siempre se apro-
pian los grandes grupos eco-
nómicos, sea redistribuida
en el pueblo más necesita-
do”.

Tributos de sangre.

Alberto Morlachetti , coordi-
nador del Movimiento Chicos
del Pueblo, cargado de emo-
ción, decía: «Estos niños o
niñas que mueren cada día -
como tributos de sangre- no
forman parte de ninguna
agenda. Los cuerpos de los
pequeños siempre son un
poema; no obstante, para los
que sobreviven, la desnutri-
ción los deja mutilados».

El por qué de la
necesidad de
nacionalizar el
petróleo y el gas.

Por su parte, el dirigente
Pino Solanas  aseguró que
“ésta es la más importante
concentración popular regis-
trada en el año y la más hon-
da para los sentimientos po-
pulares, por la profundidad
de sus reclamos. Es incon-
cebible, inmoral e injusto que
existan más de 6 millones de
pibes pobres, habiendo tan-
tas riquezas para repartir”. El
afamado cineasta señaló
también que “recuperando el
petróleo y el gas, esto se
acabaría en pocos meses”.

Hay que nacionalizar
el Estado.

En un rumbo similar, de-
claró el dirigente de Luz y
Fuerza de Mar del Plata, y
miembro de la conducción de
la CTA, José Rigane : “sin
recuperación de las riquezas
y recursos naturales que es-
tán en manos de las multi-
nacionales, no hay posibili-
dad de resolver el hambre.
Y el gobierno hace todo lo
contrario, ya que permanen-
temente concede recursos a
las empresas extranjeras.
Aquí hay que nacionalizar el
Estado”.

(sigue en página 4)
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“El orden” contra
los Derechos.

“CAOS EN LA CAPITAL”  lo tituló algún medio. Algún otro
medio increpó duramente a algunos funcionarios de la Capital
Federal, preguntando por qué no se realizó algún operativo
para prevenir que sucediera, porque el problema sustancial
era que “la gente no podía volver a sus casas”.

Estamos hablando de la Marcha de los Chicos del Pueblo
cuya consigna, “El hambre es un crimen”, no parece pesarle a
muchos. Si analizamos esta consigna nos encontraremos con
que se plantea que el hambre, en nuestro país, está matando
gente; y si observamos desde dónde se plantea, nos encon-
traremos con que la mayoría de esas víctimas son pibes.

Pero no hubo en los medios ni siquiera un atisbo de pre-
guntarle a algún funcionario por qué se mueren los pibes de
hambre o, aunque sea, qué medidas toma el gobierno nacio-
nal, provincial o municipal para evitar el genocidio del futuro.
¿Cómo puede haber argentinos que su único interés sea vol-
ver un viernes a sus casas sabiendo que ese mismo día se
mueren 25 pibes por causas evitables, y mañana también?

¿Cómo se entiende que la marcha de los Chicos del Pue-
blo se tome como un reclamo más de un sector , cuando los
argentinos, en lugar de apurarnos para volver a nuestras ca-
sas, deberíamos sumarnos para que el gobierno nacional en-
tienda, de una vez por todas, la necesidad de implementar
políticas para todos y no para unos pocos?

Consumir, comprar autos baratos, electrodomésticos, tu-
rismo o ropa. Éstas son algunas de las medidas que, con
mucha alegría, nuestra presidenta ha divulgado por todos los
medios. Porque… para eso sí están todos los medios en ca-
dena. Por un lado, no está tan mal, así queda la payasada
electoral grabada en todos lados.

Nuestra presidenta sale con total impunidad a plantear que
se va a incentivar el consumo, pero… Lo que no explica, y
tampoco puso su imaginación a funcionar, es con qué plata
los argentinos vamos a poder consumir. O sea, con los depri-
midos salarios que existen, cómo vamos a hacer para consu-
mir.

Lo beneficiados serán los que venden, pero los trabajado-
res -que trabajan para los que venden- no ganarán más para
poder comprar lo que venden. Se entiende, ¿no? Yo, trabaja-
dor, ayudo a fabricar más autos, más heladeras, para que mi
patrón venda más; pero sigo ganando lo mismo.

Más de 50 mil personas se convocaron en la Marcha de
los pibes; más de 50 mil almas que no recibieron el pago que
el gobierno realiza para llenar los actos con militancia paga, o
el objetivo de cierta clase social cuando convoca el cam-
po……… “no me toques el dinero”.

“Caos en la capital”…… podríamos suponer que el caos
se genera cuando todo se desborda, y….. acaso el desborde
no se produce cuando un padre lleva su hija de 4 meses a
lomo de burro al hospital y luego no alcanza a llegar para des-
cubrir que su hija se murió en sus brazos; o aquella madre
que se vino caminado al Hospital Regional con su hijo en bra-
zos porque no tenía para el colectivo, y cuando llega, su hijo
ya está muerto.

¿Qué es el caos?……. ¿tardar en llegar a tu casa, o que
en un país que fabrica alimento para 400 millones de perso-
nas, se mueran los pibes por hambre, desnutrición o enfer-
medades que se podrían evitar? Lo que está claro es que ne-
cesitamos una sociedad más equitativa, más justa.

Solemos decir algunos argentinos: “pero, ¿yo qué tengo
que ver?, ¡que le hagan lío al gobierno!; yo no generé el ham-
bre, son los políticos”. Pero… los pibes que se mueren de
hambre son de todos, y mañana……. pueden ser tus hijos, o
los míos.

Axel Zárate.

(Agencia FeTERA
12.12.08). Como no podía
ser de otra manera,
FeTERA-CTA estuvo pre-
sente y formó parte del gran
armado que significó la Mar-
cha Contra el Hambre. De
distintas ciudades del país
los compañeros se moviliza-
ron hasta Capital Federal,
para formar una sola voz y
exigir que se termine con el

Crimen del Hambre. Su Se-
cretario General y Miembro
de la Mesa de Conducción
de CTA Nacional, José
Rigane, encabezaba la Mar-
cha. En la inmensa columna
de militantes pudimos
visualizar al compañero
Gabriel Martínez, Secretario
de Organización, a los com-
pañeros de Oro Negro enca-
bezados por Ana Sacchi, a

los compañeros de Luz y
Fuerza de Maipú, de San
Clemente del Tuyu, de Mar
del Plata, a los compañeros
del Sector Nuclear de ATE,
a compañeros de la Agrupa-
ción Enrique Mosconi de La
Plata, liderada por Carlos
Guanciarosa, a los compa-
ñeros de FeTERA-Flores y a
muchos otros con los que
saludamos y nos dimos un
afectuoso abrazo, en un acto
trascendental para la Clase
Trabajadora.

Presencia de FeTERA.

(viene de página 3) ...“El Hambre es un Crimen”

Presencias.

Entre la concurrencia se
observó la presencia de in-
tegrantes de la Mesa Nacio-
nal de la CTA como Pablo
Micheli, Víctor De Gennaro,
Cecilia Martínez, Ricardo
Peidró, Victorio Paulón, Da-
niel Jorajuría, Juan Carlos
Giuliani, Estela Maldonado,
Adolfo Aguirre, José Rigane,
Gustavo Rollandi, Alejandra
Angriman, Daniel Barragán,

Francisco Nenna, José Urreli
y Claudio Lozano. También
estaban los secretarios ge-
nerales de distintas provin-
cias como Hugo Leglise (San
Juan), Fabio Basteiro (Capi-
tal), Hugo Godoy (Buenos
Aires), Fernando Acosta
(Jujuy) y Gustavo Garzón y
Horacio Fernández (Neu-
quén).

También se observaron a
referentes de otras organiza-
ciones, como Humberto
Tumini (Libres del Sur), Mar-

tín Sabatella (intendente de
Morón), Pino Solanas (Pro-
yecto Sur) y Adriana Calvo
(Ex Detenidos y Despare-
cidos).

Columnas provenientes
de distintas regionales de la
provincia de Buenos Aires, la
Capital Federal, Córdoba,
Jujuy, Santa Cruz, La Pam-
pa, Río Negro, Neuquén,
San Juan, Misiones y Tierra
del Fuego mostraron la di-
mensión de este reclamo.
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Ante el Fallo de la Corte.

-Inconstitucionalidad del Inciso a) del Artículo 41 de la Ley 23.551.-

“…Este fallo se hace contra el Ministerio de Trabajo, está caratulado
así, si bien era el debate entre dos Organizaciones Sindicales, por la
convocatoria de Delegados en el edificio de las Fuerzas Armadas, del
Personal Civil del Estado Mayor Conjunto, en el cual hay una
Organización Gremial con Personería Gremial, que era la que elegía
los Delegados -aunque ATE también la tenía-. Esto viene desde el año
2003 dando vueltas en los Tribunales.” (Dr. Horacio Godoy.)

Publicamos una

síntesis de las

intervenciones

centrales de la

Charla-Debate que,

sobre el Fallo de la

Corte Suprema de

Justicia de la Nación,

se realizó el día 11 de

diciembre con la

presencia de los

integrantes de

nuestra Asesoría

Letrada, Dres. Alfredo

Nicolás Battaglia,

Horacio Godoy y

Fernando Forio.

(Desgrabaciones no
corregidas por los disertantes.)

forma de estructura: lo que lla-
mamos “la pirámide”, en la que,
en el vértice, como máxima Ley,
teníamos la Constitución Nacio-
nal; y para abajo, eso se ensan-
chaba, y eran las Leyes y De-
cretos Nacionales, las Leyes y
Decretos Provinciales, las Orde-
nanzas Municipales; es decir,
toda la estructura de los Minis-
terios y demás. Lo básico, lo pri-
mero, lo primordial: la Constitu-
ción Nacional. Eso rigió hasta el
año ´94.

A partir de la reforma de la
Constitución Nacional de 1994
(que se hizo simultáneamente
en las provincias) se produce un
cambio en esta estructura, de-
clarando que “los pactos inter-
nacionales también forman par-

te de la Constitución, como ele-
mento supra constitucional”. Es
decir que surge, a partir del ́ 94,
algo superior al vértice consti-
tucional, que está compuesto
por todos los Tratados interna-
cionales: los Tratados de defen-
sa de los Derechos del hombre,
los Tratados de la OIT, funda-
mentalmente, para nuestro tra-
bajo, y distintos Tratados ame-
ricanos y latinoamericanos que
están ahora en el vértice de
nuestra estructura judicial.  De
modo tal que, todo lo que se ha
hecho internacionalmente en
defensa del niño, en defensa de
la mujer, contra la violencia, por
los derechos, por las libertades,
la libertad sindical; todo eso que
internacionalmente se ha dis-
puesto en Tratados, hoy, es par-
te de nuestro complejo de De-
recho y por encima de la Cons-
titución.

Esto lo quiero remarcar por-
que nosotros tenemos que te-
ner en cuenta que lo que está
establecido en esos Pactos y en
la Constitución Nacional, si es-
tán, es porque deben aplicar-
se; porque hasta ahora, sólo se
aplican algunos aspectos de la
Constitución que son de bene-
ficio para la clase que domina
al resto de la población. La bur-
guesía y la oligarquía de nues-
tro país, siempre tiene la Cons-
titución en la mano para hacer
valer su Derecho de Propiedad,
con el que siempre han elimi-
nado los Derechos Sociales y
Laborales.  Cuando el Gremio,
en defensa de sus derechos,
realizó acciones como la de
toma de los lugares de trabajo,
a la media hora estaba el Fiscal
diciéndoles: “-Si no se van de
aquí, los meto presos a todos”.
Y resulta que estábamos recla-
mando derechos establecidos
en la Constitución; y que diga-
mos “no, si ustedes tienen ese
derecho, hagan oficio”; así den-
tro de 5 años, 10 años, tendre-
mos o no el derecho; pero ellos
lo tienen a los 10 minutos, lo tie-
nen ahí .

Entonces, como nosotros
también tenemos derechos
Constitucionales e Internaciona-
les, tenemos que exigir su apli-
cación. No es que nosotros que-
ramos que nos privilegien res-
pecto al resto de la sociedad;
exigimos derechos constitucio-
nales, no son privilegios.

Cuando el Artículo 14 de la
Constitución dice que: “El Esta-
do garantiza la estabilidad de los
trabajadores en su empleo”,
está diciendo una cosa tan sim-
ple que cuando uno lo piensa
dice: “-Pero, ¿por qué no se apli-
ca lo que establece la Constitu-
ción?”- (…)  Son derechos, y por
eso estamos luchando.

Hay una nueva serie de fa-
llos de esta nueva Corte (no es
sólo uno) que están indicando
que va a producir cambios más
profundos. Y yo quiero llamar la
atención sobre lo siguiente: ¿por
qué nosotros tenemos que es-
perar de la Corte Suprema de
Justicia, que modifique las Le-
yes?  Modificó el tema de la im-
posibilidad de demandar judi-
cialmente en los accidentes de
trabajo. (…) La Corte dijo “¡No!:
es inconstitucional”.

Y otros fallos, que uno pien-

Buenas tardes compañeras,
compañeros. La idea no es que
aquí empecemos a hablar de Ar-
tículos, Leyes y cuestiones téc-
nicas; sino de aspectos que son
importantes para el trabajo dia-
rio. Yo me voy a referir a la es-
tructura del Gobierno desde el
ámbito constitucional.

Y yo quiero recordar lo si-
guiente: nuestra estructura de
Gobierno tiene tres Poderes: el
Ejecutivo, el Legislativo y el
Judicial . El Congreso, que dic-
ta las Leyes; el Poder Ejecutivo
que aplica las Leyes que dicta
el Congreso; y el Poder Judicial,
que aplica desde el ámbito
constitucional y del derecho de
cada uno, su opinión.

Hasta el año 1994 había una (sigue en página 6)

Para aportar a este debate,
conocimiento y contenido, opi-
nión, tenemos acá al Dr. Alfredo
Nicolás Battaglia, al Dr. Horacio
Godoy y al Dr. Fernando Forio.
La idea es que luego de una ex-
posición de cada uno de ellos,
abramos un intercambio de opi-
niones respecto de este fallo.
Ésta no es la primera ni va a ser
la última reunión; en realidad co-
menzamos a transitar, como
todo el Movimiento obrero, esta
nueva situación… “inesperada”,
porque ésta es una pelea que
se estaba haciendo en el ámbi-
to fundamentalmente político y
no se esperaba desde el ámbi-
to de la Justicia que se diera un
fallo de esta naturaleza, que
abarca a todo el Movimiento
Obrero.  Así que, los dejo en la
palabra del Dr. Battaglia.

José Rigane Dr. Alfredo Battaglia

 CHARLA DEBATE
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sa: “Pero esto, no tiene que ha-
cerlo la Corte; esto tiene que
hacerlo el Congreso”, (…) para
que eso sea sin discusión para
todos. Porque cuando sale un
fallo de la Corte, dicen: “-Sí, pero
esto es para este caso, no es
para todos”.  Por eso digo que
la ineficiencia del Congreso está
siendo suplida por una Corte
Nacional que ha dicho ya en
varias oportunidades que “esto
es un trabajo del Congreso y no
de la Corte”. Pero ante la inefi-
cacia o la inoperancia del Con-
greso, la Corte (…) lo modifica;
y así llegamos ahora a este Fa-
llo.

Quería decirles que los Tra-
tados Internacionales (que aho-
ra son Constitucionales) esta-
blecen Derechos que son inter-
minables desde el punto de vis-
ta de la protección de los traba-
jadores. Nosotros tenemos que
conocer en profundidad esos
tratados; eso sería bueno hacer-
lo en una reunión, así como
ésta, donde ponemos algunos

(viene de página 5) aspectos que suceden a diario,
en el lugar de trabajo. ¡No tene-
mos idea de la cantidad de De-
rechos protectorios que tene-
mos!, para exigir, de las Empre-
sas y de los empleadores, su
cumplimiento. El estudio de
esos Tratados Internacionales
tiene que ser uno de los objeti-
vos de la Organización que le
propongo hacerlo al Sindicato.

(…)
Se dictó la Ley de Contratos

de Trabajo hace muchos años,
y luego la Dictadura le dio un
corte impresionante a las Leyes
protectorias. Han pasado 25
años, (…) Y vean ustedes cuál
es el transcurso de nuestra his-
toria, que hoy tendríamos que
decirles: “volvamos 30 años
atrás para avanzar en la lucha
de protección del trabajo”.

(…)
Yo quería darles este aspec-

to sobre cómo tenemos que re-
clamar el dictado de las Leyes,
(…) un pantallazo para que aho-
ra veamos por qué se dicta este
fallo por la Corte (…) porque es
el que más directamente hace
a las Asociaciones Sindicales.

Yo quiero hacer unas men-
ciones sobre el grado de
operatividad o no de las normas
Constitucionales. Y las críticas
o las suspicacias que ha recibi-
do este fallo y que hemos visto
en los diarios o por televisión.

Lo primero que tengo que
decir es que este fallo es pro-
ducto de 25 años ininterrumpi-
dos de Democracia: difícilmen-
te, en otras etapas de la histo-
ria, podríamos haber tenido un
fallo de estas características.

En relación a las críticas que
ha recibido este fallo, hemos
escuchado que el mismo tiene
una “intencionalidad política”.

Primera cuestión . Los Mi-
nistros de la Corte, además de
sus sapiencias jurídicas, obvia-
mente, no llegan ahí siendo ne-
nes de pecho, son hombres y
mujeres políticos. Pero de ahí a
llegar a teorías conspirativas
como que “el fallo que favore-
ció a ATE es un guiño del Go-
bierno a la CTA”, o por el con-
trario que “es abrirle un frente
interno político a la CGT, su prin-
cipal aliado”, creo que es un dis-
parate.

En primer lugar, no es un
guiño a la CTA por la siguiente
razón: el fallo desoye el conse-
jo del Procurador de la Corte (re-
presentante del Poder Ejecuti-
vo) y no hace lugar a decretar
nulo al fallo anterior. Y se avoca
directamente a tratar la
constitucionalidad o
inconstitucionalidad del Inciso a)
del Artículo 41 de la Ley 23.551.
Significa esto que no hay un
guiño político.

Segunda cuestión:  tampo-
co estoy de acuerdo con la teo-
ría que dice “no, en realidad le
abre un frente a la CGT”. El fa-
llo sostiene que los Convenios
Internacionales de la OIT no
prohíben que los Estados
adherentes le den preferencia a
las Organizaciones más repre-
sentativas para discutir Conve-
nios Colectivos.  Si tomamos en
cuenta que la mayoría de los
Sindicatos con Personería Gre-
mial están adheridos a la CGT,
no se vería dónde está la

intencionalidad para hacer un
frente.

Lo concreto es lo que dijo
Tito (Battaglia): en primer lugar ,
lo que hace este fallo es remar-
car la independencia política
que tiene la Corte; en segundo
lugar , abunda en un camino ya
iniciado, que es “sacudir” el an-
damiaje estructural del país.

Dos casos voy a citar: la
Corte tomó el tema del sanea-
miento de la Cuenca Matanza-
Riachuelo, que se ha avanzado
lo que no se avanzó durante
años. (…) De eso se hizo cargo
esta Corte.

El otro es el caso Badaro:
más allá de las opiniones, tene-
mos, gracias al caso Badaro,
una Ley de Movilidad Jubilatoria.
Los jubilados saben que en
marzo y en septiembre sus sa-
larios se incrementan (bien o
mal, es materia de discusión)...

(…)
También se ha dicho, criti-

cando este fallo, que es inopor-
tuno. Y se sobreabunda con el
tema de la crisis internacional.

La historia está demostran-
do que, para la gente de mente
conservadora, nunca hay una
coyuntura posible para hacer
algo. (¡Todavía estaríamos cri-
ticando al pobre Neanderthal
que agarró una piedra y empe-
zó a hacerla redonda y descu-
brió la rueda, ¿por qué?, “por-
que llovía, hacía frío o por el
lobo”, no hubiésemos inventa-
do ni la rueda!)

Yo creo que la Corte actuó
como custodia de la Constitu-
ción y de los Tratados Interna-
cionales, y en base a eso de-
cretó inconstitucional el Inciso a)
del Artículo 41 de la Ley 23.551,
del cual voy leer un pedacito que
exige: “Estar afiliado a la respec-
tiva Asociación Sindical con
Personería Gremial”. ¿Qué sig-

nifica esto?: que para ser Dele-
gado de acuerdo a la Ley
23.551, uno tiene que estar afi-
liado a una Organización con
Personería Gremial para que el
Delegado electo tenga estabili-
dad laboral durante su manda-
to legal.

La pregunta que nos hace-
mos es la siguiente: si en una
Ley de 50 Artículos, declaro in-
constitucional un Inciso , ¿im-
plica que el resto de la Ley es
inconstitucional? A primera vis-
ta digo que NO. Lo que sí hay
que ser sincero y plantearnos,
que al haber sido atacado uno
de los aspectos fundamentales
y operativos de la Ley 23.551,
nos permite hacer análisis por
derecha o por izquierda y cues-
tionar el resto del Articulado. Es
decir, nos guste o no nos guste,
hoy estamos los trabajadores
organizados sindicalmente en
un estado de inseguridad jurídi-
ca, y es necesario comenzar a
transitar el camino para evitar
los riesgos que esto puede con-
llevar a un futuro.

(…)
Pasando ya al tema consti-

tucional. Si nosotros tomamos
la Constitución Nacional, tene-
mos: el Preámbulo, (…) y los
primeros 40 Artículos que son
los fundamentales, porque el
resto es cómo se organiza el
Estado, las facultades y debe-
res de los distintos Poderes.
Pero en el capítulo 1º y en el 2º
está la Declaración de Derechos
y Garantías que tenemos todos
los argentinos por el sólo hecho
de habitar este territorio.

Ahora, tenemos Garantías
que se llaman técnicamente
“operativas” y otras que “no son
operativas”. Las operativas son:
que uno las lee y
automáticamente se aplican; no
hace falta que una Ley la regla-

mente para su aplicación; caso
concreto, el Artículo 19 de la
Constitución Nacional, en don-
de dice que “nada está prohibi-
do hacer lo que la Ley no
prohíbe, etc.”, esa es una “ga-
rantía operativa” , (…) como
está se aplica.

Sin embargo, el Artículo 14
bis, que es el que nos interesa,
“no es operativo”, necesita re-
glas y Leyes para que se hagan
efectivos, se necesita una Ley
de Contrato de Trabajo, una  Ley
de accidentes, una Ley de Se-
guridad Social y, entre ellas, una
Ley de Asociaciones Sindicales.
Y acá me quiero detener, en el
Artículo 14 bis, que fue agrega-
do en la Constituyente del ´57,
cuyo objetivo fundamental es
que puede derogar la Constitu-
ción de 1949, reimplantar la de
1853 que, lógicamente, no te-
nía cláusulas de Derechos So-
ciales por la época en que fue
sancionada: esto es un tema del
siglo XX. Por eso digo que el
Artículo 14 bis es muy
enunciativo, y por lo tanto es
necesaria su reglamentación
para evitar errores interpreta-
tivos y de aplicación.

Yendo al análisis más fino
del fallo,  es un fallo ajustado
de Derecho, ajustado a la
Constitución y a los Tratados.
La Ley 23.551 no facilita la de-
mocracia y libertad Sindical,
partamos de esa base. Lo que
quizás a mí me podría llegar a
molestar, pero no tanto como
abogado sino como ciudadano
argentino, es que la Corte haya
utilizado algunos precedentes
de la Corte de la Dictadura de
Onganía; o que se hablara so-
bre el tema de la democracia y
libertad Sindical de los Consti-
tuyentes de 1957; porque hoy,
con la historia escrita -ya sabe-
mos- esos seudo liberales o de-
mócratas, lo menos que les in-
teresaba eran los Sindicatos.
(…)

 ¿Cuál es el problema que
trae un fallo de la Corte?: la di-
visión de Poderes dice que la
Corte y los Jueces no pueden
legislar; entonces, ellos, lo máxi-
mo que pueden hacer, es decir
“esto no va”; y esto es lo que
nos va a traer una inseguridad,
como ya dije anteriormente. Y
es necesario empezar a debatir
entre nosotros, entre los traba-
jadores fundamentalmente, por-
que las normas las consigue el
pueblo, en este caso los traba-
jadores que la llevan como ele-
mento de presión a que los Le-
gisladores la voten; porque si
no, después pueden aparecer
estos zafarranchos legislativos
que estamos acostumbrados.

¿Cuál es el tema que a mí
me produce escozor?: a mí me
parece bárbaro que los afiliados
a organizaciones con o sin
personería se disputen la mejor
representatividad, porque ese
debate enriquece y trae verda-
dera democracia. Me parece

Dr. Horacio Godoy
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preocupante que el que no
esté afiliado a ningún tipo de
esas dos Organizaciones,
pueda postularse , porque, -y
esta es una opinión personal-,
permite que extraños se metan
en la vida sindical, y cuando
hablo de “extraños” hablo tam-
bién de la patronal, porque no
todos, por ser laburantes, no
somos todos buenos. O que se
meta en la política, no importa
qué Partido mayoritario o Parti-
do minoritario, como logística de
apoyo en la vida sindical; estas
son cosas que a mí me produ-
cen un poco de ruido y por eso
me parece que debemos solu-
cionarlo.

Que acá la cuestión no
está en que el trabajador, por
el sólo hecho de serlo, tenga
derecho a ser “representan-
te”; es necesario tener un acto
previo de militancia : yo no digo
que esté asociado a un Sindi-
cato con Personería Gremial o
no, yo digo que tiene que es-
tar asociado a una Organiza-
ción Sindical.  Y sí disputar en
los lugares de trabajo, la mayor
representatividad para después
conseguir la preferencia.

¿En qué debe intervenir el
Estado, en qué debemos inter-
venir nosotros, compañeros?:
en establecer que los nuevos
Estatutos de las Organizaciones
Sindicales no sean una carrera
de obstáculos para poder ser Di-
rigente: “que primero hay que
ser subdelegado, después hay
que ser Delegado, después hay
que ser Congresal…”. La liber-
tad, la democracia directa, el
voto secreto tienen que ser no
un derecho sino una obligación
en las Organizaciones Sindi-
cales; que el trabajador de
base se exprese libremente ;
que los que quieran dirigir, con-
cursen directamente como en
cualquier democracia.

Esto es el tema al que hay
que abocarse. Es necesario, en
mi opinión, que las Organizacio-
nes Sindicales -no importa si
tenemos Personería, o si no la
tenemos- comenzamos el deba-
te y establecer las reglas bási-
cas para la nueva Ley de Aso-
ciaciones Sindicales. Porque,
mientras tengamos esta insegu-
ridad, la patronal la tiene mucho
más clara porque su objetivo es
rápido. Esto es uno de los te-
mas que para mí hay que refor-
zar. Como así el otro tema que
para mí es fundamental: la in-
dependencia  de los Partidos
Políticos; y obviamente, dar los
elementos de democracia direc-
ta dentro de las Organizaciones
para evitar el unicato, porque el
unicato se termina cuando el
trabajador puede ir a votar di-
rectamente a la urna .

Entiendo que es un paso
adelante, no es una panacea, no
nos va a solucionar los proble-
mas, nos trae otros problemas;
pero creo que tenemos la capa-
cidad, los trabajadores, de se-
guir organizándonos.

Y para terminar, quiero utili-
zar una frase que es de esta
conducción, de este Sindicato:
“Para muchas Empresas -si no

para todas-, el mejor Sindicato
es el que no existe”. ¡Ojo con
ese tema!, es fundamental.

Bueno, respecto al fallo,
quiero decir que yo lo veo muy
elogiable, lo comparto, entien-
do que viene en una dirección
que ha adoptado esta Corte, (…)
hay un montón de fallos
(Bisciotti y Midoni, / Badaro y
Madorrán), que ponen al traba-
jador como elemento muy im-
portante a la hora de elegir. En
un sistema Capitalista, en una
Constitución Capitalista y en un
modelo Capitalista que nos ha
venido hasta ahora gobernando,
esto no es poca cosa. (…)  Ya,
en cuatro fallos, esta Corte ha
dicho que “el derecho al trabajo
es un derecho de preferencia
que está por encima de todos
los demás derechos”.

El fallo Bisciotti dice que “no
es solamente la Ley de Contra-
to de Trabajo quien rige los des-
tinos de los trabajadores, hoy
tenemos todos los Tratados In-
ternacionales que protegen los
Derechos del trabajador” y que
son plenamente operativos y
aplicables.

Este fallo ha traído ruidos,
¿por qué?: porque, (…) -a pe-
sar de las recomendaciones de
la OIT, de ir adecuando y dán-
dole los derechos que tendría la
CTA-, esto no se había plasma-
do.  En este fallo, por primera
vez, se toca la columna verte-
bral del sistema Sindical argen-
tino, (cuando) declara inconsti-
tucional el Artículo 41 y no de-
clara inconstitucional toda la Ley
(…) únicamente se estaba tra-

tando el tema de si podía un
Delegado no afiliado a un Sindi-
cato con Personería Gremial,
presentarse a elecciones.

Dos aspectos
fundamentales.

El Artículo 41 de la Ley de
Asociaciones Sindicales, esta-
blece dos puntos (…) que en los
considerandos 9º del fallo, lo tra-
ta de igual manera que al 1º, que
es así: “Para ejercer las funcio-
nes indicadas en el Artículo 40
-o sea para ser Delegado-, se
requiere estar afiliado a la res-
pectiva Asociación Sindical con
Personería Gremial..”, ese es un
aspecto; y ahí viene el 2º: “..y
ser elegidos en comicios con-
vocados por ésta”. ¿Qué está
diciendo? -si lo declaramos in-
constitucional- ¿que ahora pue-
den llegar a ser los Delegados
elegidos por otra Asociación sin
representación Gremial? Ése es
un interrogante que deja el fa-
llo, porque (…) tanto declara
inconstitucionalidad a la calidad
de estar afiliado a un Sindica-
to con Personería Gremial ,
como de ser convocado por
éste la elección . Entonces, yo
digo que es un fallo que no em-
pieza y termina en lo que dice
el fallo, es un fallo que va a traer
un montón de interrogantes; lo
bueno que tiene es que lo van a
poder llevar adelante los propios
trabajadores.

Yo no comparto la teoría de

muchos fustigadores de este
fallo que dicen que “esto va a
producir una anarquía entre los
trabajadores, que van a ser de-
vorados por los empresarios”.

Primer aspecto.  En la dé-
cada del ´90 se entregaron to-
dos los Derechos del trabajador:
la Federación tradicional que los
nucleó a ustedes, entregó nada
más y nada menos que el Con-
venio Colectivo de Trabajo (se
incorporaron los Contratos-ba-
sura, como son las pasantías,
las tercerizadas). O sea que,
tener como modelo Sindical el
unicato, no fue una garantía de
que no se entregaran derechos,
ni que los trabajadores iban a
ser más fuertes frente el
empresariado.

El segundo aspecto  es
que: el 87% de los estableci-
mientos no cuentan con repre-
sentantes Gremiales, mientras
estamos discutiendo dos Cen-
trales. Hay una Central , y re-
sulta que solamente el 13% de
los establecimientos tiene repre-
sentantes…  Son interrogantes
que van quedando ya que la Ley
no hace ni la mayor
representatividad ni el res-
guardo de los Derechos: eso
lo van a hacer los trabajado-
res con la Organización, la
responsabilidad en la partici-
pación y el compromiso.

(…)
Aparte, este fallo tiene una

particularidad: no dice cómo
tiene que ser  el modelo Sindi-
cal argentino; dice cómo  no
debe ser  en algunos aspectos,
que es diferente eso. Lo que se
puede hacer lo tendrán que de-
cir con el ritmo de lucha y de
militancia de los trabajadores, ir
descubriendo. (…) Vamos por
descarte, diciendo que un tra-
bajador que no esté afiliado, ni

siquiera a un Sindicato con
Personería Gremial ni Simple
Inscripción, se podría presentar.
¿Qué pasaría, por ejemplo,  con
aquel trabajador, como en el
Sector de EDEA que esté
tercerizado, pero es un trabaja-
dor: ¿se podría presentar, no se
podría presentar?.. Esos
interrogantes se van a tener que
ir debatiendo y puliendo en el
camino.

Y el segundo aspecto  es:
quién convoca . (El fallo) pue-
de dar pie a que una Asociación
con Simple Inscripción, pueda
convocar a Delegado; puede dar
pie a que un conjunto de traba-
jadores autoconvocados pueda
convocar Delegado. Digamos
que son todos interrogantes que
se van a tener que ir debatien-
do en los hechos; y en el Dere-
cho, en la Justicia. La Corte pa-
recería (…) que le está dando
preferencia al Sindicato con
Personería Gremial para convo-
car; si no lo hace él, que pueda
ser otro, pero eso no lo dice :
uno está infiriendo que sea así,
¿por qué?: porque la Ley de
Asociaciones Sindicales está
vigente y por lo tanto, quien tie-
ne la mayor representatividad es
el Sindicato con Personería Gre-
mial y es el que lleva adelante
las acciones Gremiales.

Referido a los Tratados In-
ternacionales, lo que podría de-
cir es: ¡qué paradoja que tanto
el Artículo 14 bis de la Constitu-
ción fue sancionado en un Go-
bierno de facto, en el ́ 57, es uno
de los Artículos más progresis-
tas que tenemos; y la reforma
del año ´94 que trae todos es-
tos Tratados, que son por de-
más garantistas en todos los
Derechos del trabajador, fueron
incorporados en el momento de
mayor entrega de los Derechos
de los trabajadores, que fue la
década del ´90!  (…)

Por eso, para los que tene-
mos la utopía o el sueño de que
los Derechos del trabajador
sean los derechos de mayor
preferencia, podamos esperar
nuevos fallos como éste y se
pueda avanzar, como ya lo han
hecho muchas Cámaras de
Capital Federal, en otro tipo de
declaraciones...

…Dejo más los interrogan-
tes que otra cuestión.

(Con posterioridad a estas
intervenciones, se realizó un ri-
quísimo debate donde participa-
ron todos los/as compañeros/as
presentes.)

J. Rigane : Bueno, la idea es
que lo que se habló hoy acá, ha-
gamos una reproducción que
aspiramos a que todos ustedes
puedan ser los que la difundan.
Y después convocaremos otras
reuniones para seguir informan-
do a otros compañeros y noso-
tros seguir profundizando…

Dr. Fernando Forio
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